

EL DÍA

Piden el Nobel de la Paz para las madres de la Plaza de Mayo

Académicos de universidades y centros de enseñanza superior de nuestro país, enviaron al Instituto Nobel de Oslo, en Noruega, una carta en la que proponen como candidatos al Premio Nobel de la Paz 1980, al grupo de mujeres argentinas conocidas en el mundo como "las Madres de la Plaza de Mayo".

En el comunicado se señala que tal solicitud es motiva-

da por "la arcaica situación que en la materia de derechos humanos impera en Argentina y la necesidad de respaldar internacionalmente la acción de un grupo de mujeres que reclaman por la vida de sus hijos desaparecidos, detenidos o simplemente asesinados por fuerzas gubernamentales o paragubernamentales".

La carta enviada a Oslo es

firmada por Adolfo Sánchez Vázquez, escritor de varios libros de marxismo e investigador y profesor de la UNAM, Francisco Paoli, director de la División de Estudios Sociales de la UAM; Julio Labastida, director del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM y Octavio Rodríguez Araujo, de la facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM.

EXCELSIOR

Aumentan en Paraguay las Violaciones a los Derechos Humanos; en Brasil Bajan

WASHINGTON, 5 de febrero. (AP, AFP y DPA) - El Departamento de Estado informó hoy al Congreso que continúan las violaciones a los derechos humanos y la represión en Argentina, Chile, Uruguay y Paraguay, mientras que la situación ha mejorado notablemente en Brasil y Cuba.

En su informe anual, el Departamento de Estado precisa que los integrantes del Pacto Andino son "un baluarte de la causa de los derechos humanos", con excepción de Colombia, donde se señalaron casos de tortura en el contexto de la lucha contra la insurrección.

El documento precisa que si bien los intentos de golpe de Estado en Bolivia, "pudieron contener el impulso del movimiento de los derechos humanos" en el flanco más débil de la comunidad andina.

En Argentina, señala el informe, la tortura de presos políticos "es una práctica rutinaria de las fuerzas de seguridad", pese a que se ha experimentado una cierta mejoría en este aspecto en los últimos dos años.

En ese país, paralelamente

con la casi desaparición del terrorismo, en 1978, declinó el número de "desaparecidos" políticos, que en 1976 y 1977 "fueron millares".

Pese a lo anterior, dice el Departamento de Estado norteamericano, "la práctica de la tortura continuó en 1979, año en el que hubo 44 desaparecidos.

"La defensa en los casos de terrorismo o subversión", añade, "es extremadamente difícil, porque los abogados de los acusados temen represalias.

En Chile, dice el informe, pese a que no se han confirmado "desapariciones" desde octubre de 1977, continúan las detenciones arbitrarias y la tortura a los reos políticos. Se toleran ciertas actividades políticas informales y limitadas críticas al régimen, pero siguen disueltos los partidos políticos y restringidas las libertades sindicales, de expresión y de reunión.

El documento precisa que ninguna de las personas detenidas en Chile en 1979, durante manifestaciones, fue perseguida judicialmente y que "en general, familiares y amigos reportan las desapariciones, el gobierno las reconoce y la prensa informa de ellas.

"No se ha fijado en Chile", dice el informe, "una fecha para la entrega del poder, y se ha declarado que los militares seguirán jugando un papel significativo en la vida política del país".

EN BRASIL, APERTURA POLÍTICA

El Departamento de Estado señala que Brasil se encuentra en un proceso de "liberalización política" iniciada por el anterior régimen y "acelerada por el Presidente Joao Baptista de Oliveira Figueiredo".

"Varios millares de personas acusadas o sentenciadas por su actividad política", añade, "se beneficiaron con la amnistía, el perdón o la revocación del exilio".

Persisten en Brasil, señala el informe, los abusos contra los reos, aunque se han limitado a los presos comunes, Figueiredo y otros

funcionarios brasileños, agrega, "han expresado públicamente su determinación en cuanto a acabar con los malos tratos".

Uruguay, por otra parte, sigue teniendo un elevado porcentaje de reos políticos en relación con la población total del país, dice el informe del Departamento de Estado, y continúa la suspensión de las garantías individuales en casos que involucren la seguridad nacional.

Otro país objeto de críticas fue Paraguay, que es gobernada, según el informe, por un "régimen autoritario" en el que solamente miembros del Pacto Andino pueden participar en el proceso político.

"El gobierno de Paraguay", señala el Departamento de Estado, "frecuentemente identifica la disensión legítima con la subversión y justifica la persecución de opositores políticos y críticos en nombre de la seguridad nacional".

En cuanto a Cuba, el Departamento de Estado reconoce que si bien el Presidente Fidel Castro Ruz mantiene un "rígido control", se ha "reducido drásticamente" la tortura, mientras millares de presos políticos han sido liberados.

El informe añade que "aunque la mayoría de los cubanos han satisfecho sus necesidades materiales, han pagado por ello un alto precio político.

En el estudio, que abarca a 134 países, el Departamento de Estado afirma que las condiciones de respeto a los derechos humanos han mejorado en África, y critica severamente a la URSS, donde el régimen "no reconoce el derecho a cualquier opinión o conducta que considera desviacionista.

En Europa, esta misma petición ya se ha solicitado por parlamentarios e intelectuales tanto latinoamericanos como europeos para estas mujeres que todos los jueves se apostalan frente a la Casa de Gobierno en Buenos Aires en la Plaza de Mayo, para reclamar la vida de sus hijos al gobierno de Videla.